

MERLEBACH

- Extrait de : *Monographies des villes & villages de France - Département de la Moselle -*
par Verronnais - parue en 1844

Village de l'ancienne province de Lorraine, situé à gauche de la Rosselle, paroisse et mairie qui ont pour annexe Freyming arrond. de Sarreguemines, à 27 kil. N.-O. canton de Forbach, à 9 kil. S.-O. et à 52 N.-E. de Metz; capitainerie des douanes; distribution des  par Forbach; succursale; école fréquentée par 58 garçons et une autre par 58 filles; revenus des instituteurs 490 fr.; pop. 670 indiv. , maisons 74; territ. prod. 262 hect., dont 9 en bois et 7 en friches; un moulin.

Il existe dans cette commune une fabrique de savon, dont M. Augustin Kesse en est le propriétaire.

Ce village, qui est traversé en partie par la route royale de Mayence, et situé à 2 kil. de la Prusse, doit son origine à une verrerie, qui a été construite en 1590, après avoir défriché le bois. De cette verrerie il n'en reste plus aucune trace, si ce n'est le nom du canton, où elle était située, qu'on appelle encore Glasdell, vallée au verre.

La première église y a été bâtie en 1629, sous l'invocation de la Sainte Vierge Marie; de là, le premier nom du village fut Marienbourg, château fort de Marie; plus tard, ce village pris le nom de la petite, rivière le Merl, qui se jette dans la Rosselle. Le ban est extrêmement à pauvre, il n'y a rien que du sable inculte que le vent enlève. Les habitants reconnaissent la nécessité de recourir à l'industrie pour vivre; il y a un grand nombre de clouteries, qui occupent pour la fabrication 88 individus, sans parler des colporteurs de ces produits.